

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preços de suscripción: En Palma 0'20 pta. álmes.—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 957

Palma de Mallorca 2 Julio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## La lucha de clases

Maravilla oír hablar a los elementos burgueses, lo mismo a los más reaccionarios que a los que son progresivos, acerca de la lucha de clases.

Según ellos, esta lucha la han inventado los socialistas para despertar en los obreros el odio contra los patronos y para poner a unos enfrente de otros.

«Con esa lucha — dice la mayor parte de los portavoces de la burguesía a los que quieren acabar con su imperio— hacéis imposible la paz social.» «Nosotros—manifiestan ciertos elementos radicales burgueses—admitimos todas vuestras ideas, menos la lucha de clases.»

Parece mentira que seriamente puedan decirse tales cosas.

Por de pronto haremos notar que el Socialismo no ha inventado la lucha de clases, ni la quiere, ni, por consiguiente, trabaja para que se perpetúe. Lejos de eso, la labor de los socialistas encaminase a acabar con la lucha de clases, a extinguir los antagonismos sociales, a producir la paz entre los hombres.

Lo que sí han hecho los socialistas es reconocer la existencia de esa lucha, declarar que se mantendrá en tanto tengan vida las clases sociales, y tomarla por norma para su acción.

Y que la lucha de clases existe todo lo proclama. Negarlo es como negar que en verano hace calor y en el invierno frío.

¿Qué causa tienen las guerras? ¿Por qué se sostienen los ejércitos? ¿Cuál es la fundamental razón de las huelgas? ¿Por qué la justicia es de clase? ¿Por qué los Gobiernos no representan de hecho a los pueblos, a la gente privilegiada? ¿Por qué en no muchos años ha aumentado la guardia civil en nuestro país en términos de que su presupuesto haya pasado de 21.650.988 pesetas a 64.738.401? ¿Por qué la ley no es igual para todos? ¿Por qué el presente régimen social está preñado de conflictos? Precisamente por existir la lucha de clases.

Y no solamente existe ésta; no solamente en todo el mundo burgués hay pelea, hay choque de intereses, como lo hubo en la Edad media y en la Edad antigua, sino que hay lucha entre las diversas burguesías nacionales y entre los diversos grupos burgueses de cada país. De lo primero ha sido una terrible muestra la espantable tragedia que tuvo fin hace dos años, como lo es igualmente su propio epílogo, el Tratado de Ver-

## Hermano campesino...

Hermano campesino: tus hermanos los obreros de la industria se han apresurado a manifestar su adhesión a la Tercera Internacional, a la Revolución rusa.

Son los obreros de la industria tus hermanos mayores; se organizaron antes que tú; te indicaron el camino de salvarte.

Lentamente has ido asociándote; has procurado luchar. Pero en este régimen tu vida es muy dura, muy difícil.

Jamás consigues ni el trato que tus hermanos de la industria ni el jornal que ellos.

Eres la mayor víctima. Ellos han logrado, por vivir en grandes poblaciones, que ciertos derechos les sean respetados. Pueden tener sus Casas del Pueblo, sus Sociedades.

A ti te persigue brutalmente el cacique, te maltratan las autoridades. Y tus quejas se pierden en el aire.

Para ti la ley nunca ha tenido eficacia. En tu pueblo no hay más voluntad que la de los amos de la tierra.

Es tan infame el régimen a que estás sometido, y es tan grande su fuerza, que, aunque quisiera un gobernante protegerte, no podría, porque la organización actual sería más fuerte que la voluntad de un hombre.

Estás desamparado. Sólo una luz en el horizonte...

\* \* \*

En Rusia, los campesinos eran tan desgraciados como tú, tan explotados como tú. Hasta un día.

El día en que triunfó la Revolución social.

La Revolución social es que desaparezca el amo de la tierra. Es que todos podáis libremente cultivarla, sin que sea del más fuerte, ni del más hábil, ni del más astuto. Que todos podáis cultivarla, y los frutos de ella y de vuestro trabajo sean para todos.

\* \* \*

En Rusia se ha hecho la revolución.

Y los hombres que han hecho la revolución, que han libertado a los campesinos de sus amos, esos hombres quieren que una revolución igual se haga en todas partes y que los campesinos y los obreros de la industria puedan ser libres y disfrutar del fruto de su trabajo.

Para ello han fundado la Tercera Internacional. Sólo adhiriéndose a ella, sólo luchando con los hermanos de Rusia, vuestra salvación puede estar cercana...

(De La Internacional)

salles; de lo segundo lo son las contiendas en todos los países entre los propietarios territoriales y los propietarios industriales, y en esas dos mismas categorías las entabladas entre unos y otros, ya por diferencia de poder económico, ya porque los privilegios de tal o cual grupo dañan a los intereses de los demás.

Dada la característica del régimen social presente—la insolidaridad—, es natural que la lucha de intereses alcance extraordinarias proporciones.

Además, si, como la Historia lo demuestra, la lucha de clases la ha habido siempre, mal puede haber sido inventada por el Socialismo revolucionario, que no cuenta aún un siglo de fecha. Reconocerla, admitirla como hecho, es lógico en hombres que, como los socialistas, no fundamentan sus doctrinas en abstracciones, sino en realidades.

En buen hora que los que no rinden culto a la verdad, los que son ser-

viles o los que, por no ir contra sus privilegios, afirman que lo blanco es negro, sostengan que en el régimen capitalista todos los intereses son armónicos y que, por tanto, no existe ni puede existir la lucha de clases. Los socialistas, fieles a los hechos y a sus deseos de dar al proletariado clara conciencia de su situación y de lo que debe hacer para redimirse, tienen que sostener lo contrario, esto es, que entre la clase obrera y la clase patronal no hay paz ni puede haberla por ser sus intereses antagónicos; que a causa de este antagonismo la lucha entre la una y la otra es inevitable, fatal; que esa lucha hay que mantenerla en todos los terrenos, en el económico, en el político y, cuando las circunstancias lo exijan, en el revolucionario; y que el final de esa lucha será el triunfo de los que trabajan sobre los que no trabajan, y, por consecuencia, la desaparición de las clases sociales y de los antagonismos

económicos que la existencia de éstas necesariamente entraña.

Negando la lucha de clases los burgueses y esforzándose por perpetuar el régimen actual, en el que unos pocos hombres explotan a todos los demás, mantienen dicha lucha.

Reconociendo ésta los socialistas y batallando para abolir las clases sociales y establecer un régimen en que imperen la igualdad social y la solidaridad, trabajan porque la mencionada lucha desaparezca.

Es pueril negar una lucha que tan claramente se ofrece a la vista de todos. Lo razonable y lo serio es reconocerla y procurar, como procuran los socialistas, que no revista caracteres de ferocidad ni de salvajismo.

Pablo Iglesias

## El truts de los enmascarados

Tal vez de momento extrañe a los lectores el título que he tenido a bien escoger para este artículo, si artículo podemos llamar a lo que hacemos nosotros obreros manuales.

Pues es el caso que en el cacareado *Rapa-velas*, órgano de los neo-católicos de Palma hay una serie de redactores, semigolfillos, que no tienen valor moral para poner su nombre en el pie de sus fogosos artículos, que mejor podríamos llamarles, informes policíacos de la banda negra que dirija el barón Quoscrik de Cataluña.

Esa es la patulea que tiene por costumbre el atacar a las personalidades en vez de discutir y criticar las ideas y tácticas, sacando a relucir hechos de antaño habiendo pasado estos en la historia se han olvidado que a medida que trascurre el tiempo las ideas avanzan y el modo de pensar de los hombres cambia por completo.

Y aún que les pese, vuelvo a repetir hoy su fracaso completo; los flamantes Sindicatos Católicos que con bombo y platillos anunciaban por los cuatro vientos, después de una agonía lenta se han convertido en momias de ultratumba, la indiferencia de los obreros a sido un golpe mortal: su semanario apesar de repartirse gratuitamente, es el coímo de la risa.

Ese truts de los enmascarados, está compuesto, no hay que dudarlo, por fariseos tartufos, negreros y rapacristos. ¡Y tienen el cinismo de llamarse hermanos de Cristo! Nos ofrecen para nuestro ayuno crónico, panzadas de fé cristiana y de catecismos. Os lo agradezcamos demonios ensotados.

Es algo mas grande lo que desea la clase proletaria, algo útil a la Humanidad.

dad: quiere que no continuéis robando en nombre de Cristo; que vuestra orgía desaparezca; que la vieja iniquidad capitalista se convierta en un montón de escombros desapareciendo de la tierra por no aparecer jamás.

Y como trabajadores no podemos aceptar ni creer con vuestra gasmoñerías ni con el Cristo que vosotros pregonaís; todo hombre de espíritu amplio y renovador solo confía en una cosa, en la revolución de los de abajo ya que los de arriba vienen preparándola con sus injusticias y con su insaciable sed de lucro; revolución, que haga pedazos a todo bicho que intente obstaculizarla.

Los cerebros deben, por derecho natural, ser libres, pensar racionalmente, libres de todo prejuicio religioso; única manera de dar impulso al progreso y a la ciencia y precipitar la revolución.

Ignacio Ferratjans

## EL FORJADOR

*Ya retorcieste el hierro... ¿no lo ves?...  
Golpe a golpe, a fuerza de paciencia  
dominaste la férrea resistencia.  
en el yunque... ¡el mundo tuyo es!*

*A la idea, que vive en tu cabeza,  
que es de fuego también y está encendida,  
la pondrás en el yunque de la vida  
y golpe a golpe le darás fijeza...*

*Que hallarás cien obstáculos advierte  
—el hierro que trabajas no lo halla?—  
A mayor resistencia, más batalla.  
A un indomable hierro, un brazo fuerte.*

*Pero tú, forjador de tu alta idea,  
no abandona el martillo ni un momento,  
y con él en la mano, sé violento,  
que cada martillazo, duele y crea...*

*No seas perezoso en la jornada  
por que es la redención que estás forjando.  
Grillos, barrotes y una espada mellada  
que vences con tu fuerza, que vas aniquilando.*

*Y al cesar esta lucha, gran Vulcano,  
hijo glorioso de Luzbel... La Ciencia  
pondrá una pluma en tu callosa mano  
para que firmes la última sentencia...*

EZEQUIEL ENDERIZ

## EL HAMBRE

Ayer, hoy, y...

La situación miserable de los productores, sellada en toda su crudeza por el cuño burgués, muestra, como en una arista el iris toda la gama perversa del privilegio capitalista.

Resumen en ese gesto de hambre el merecido anatema, airado, rebelde, duro, sobrecargado de odios contra la sociedad presente, cuyo sistema de explotación plantea el problema permanente del hambre y la miseria.

Vibra torcedor y lancera en ese grito, el dolor de las madres por la anemia de sus hijos, por las exhaustas fuentes de vida de sus senos, que la miseria agotó: el dolor escondido de los hombres que apechugan las penurias de la jornada sobre la extenuación de sus fuerzas, ruge amenazante ante el grito pedregoso de los niños, ante la mirada febril y alocada de la madre, consumida por las largas esperas del mendrugo de pan.

Seca, el hambre, en el árbol de la vida, los tiernos brotes lozanos, la prometida insinuación del fruto; raqui-

tiza en el germen el futuro vigor humano: mina en la infancia la sana vitalidad, creando para el futuro seres de vida enferma, pálidos y enfermizos, que seleccionan sus empujes en burbujas de impotencia. La anemia se advertirá en sus cuerpos y en sus actos. Serán cobardes, medrosos y apocados: carne de esclavitud.

El hambre abate también los tallos fuertes, formados ya; entra a roerles de firme en la misma base de resistencia. Los hombres y las mujeres son incapaces entonces de toda obra sana y entera, de grandes alientos. Doblan su ímpetu al golpe de la debilidad, vencidos. Sólo la desesperación los alza, denodados, por aferrarse a la vida. Hay que aprovechar, pues, esa desesperación. Darle ideas de justicia social. Armarla, como quien dice.

El hambre que clava su dentellada en la madre y en el niño—base y principio de la vida—no es el resultado fortuito de causas accidentales, que transitoriamente, victimaran a la humanidad con flagelo tal; no es un fenómeno del momento, pasajero, sino la consecuencia fatal, permanente y sostenida del sistema de explotación capitalista.

Ni los choques armados de naciones, ni las huelgas, como se pretende, ni las crisis, pueden justificar en modo alguno la situación de los desposeídos, que raquitizan sus vidas en las largas abstinencias obligadas, hambreadas con criminal tenacidad para dar campo fructuoso a la especulación y al acaparamiento.

La carestía de la vida, la poca y mala alimentación, el hambre, en fin, de los que con su esfuerzo lo producen todo, fué ayer el problema palpante, y hoy todavía lo es. El va aparejado al sistema capitalista, del cual es inevitable corolario, y ha de ser irresoluble mientras permanezca en pie la sociedad burguesa. No ha de buscarse la solución para cada mal aislado, sino abarcar el problema en toda la magnitud del complejo conjunto de factores que hacen posible que una sociedad—la actual—se encuentre lógico que el hambre y la miseria de unos—que son los más,—determine mayor lucro para otros,—que son los menos—y que el dolor de aquéllos, los productores, vaciado en los moldes de la moral burguesa, constituye el placer de éstos, los privilegiados.

El hambre y la miseria no son, ni han sido nunca, la consecuencia de la exigüedad de los medios de producción y de la falta de previsión. Apoyados en esto, quisieron justificarnos, los economistas burgueses.

Pero si tales argumentos pudieron tener, antaño, apariencias de validez, en la actualidad, con el portentoso desarrollo de la maquinaria, y, consiguientemente, de la producción, no consiguen engañar a nadie.

El hambre, de ayer y de hoy, ya lenta, minando los organismos con el morbo de la anemia en un proceso de años, o ya acelerada, aguda, es la culminación del empeño burgués que asienta su poderío sobre la extenuación obrera; es el efecto de la desmedida y creciente avaricia de oro de los capitalistas.

Y si ayer y hoy el hambre hizo de las suyas aniquilando las vidas laboriosas, seguirá aún azotando a los desposeídos, mientras éstos no se decidan a abolir la explotación del hombre por el hombre. Porque el mal no está en las ramas, sino en el tronco y en las raíces de la sociedad presente.

Si es un efecto del régimen capitalista, sólo con éste puede desaparecer. Y esto es algo que todos los desposeídos deben saber para obrar en consecuencia.

El hijo de la Noche

Manacor 21—6—20.

### Suscribíos a «El Socialista».

El boicot contra Hungría ha empezado

## Un arma segura y bien templada...

En el momento convenido ha empezado el boicot contra Hungría. Los primeros que han respondido bravamente a él han sido los compañeros telegrafistas. Hungría no dispone más que de una sola línea, la oficial, para todas sus comunicaciones telegráficas con el extranjero. Todas las demás han quedado cerradas. Lo mismo sucederá, desde luego con los demás servicios: los obreros de los transportes no responderán con menos entusiasmo y eficacia que los telegrafistas a la iniciativa de la Federación Sindical Internacional.

Horthy ha hablado en militar al sentir los efectos de la acción obrera; ha amenazado con tomar represalias contra los Estados que secunden el bloqueo. Y un diplomático húngaro se ha referido al interés de Europa, en que fracase e boicot, «pues, de lo contrario, se constituiría en Amsterdam un Gobierno mundial capaz de imponer, no solo a Horthy, sino al mismo Lloyd George, su propia política.

Esta es una declaración magnífica que recogemos con orgullo y que extendemos gallardamente a todas partes. Es verdad, y digámoslo muy alto: la Internacional Sindical, a la que pertenece nuestra Unión General de Trabajadores, podrá algún día imponer condiciones a los Gobiernos de la burguesía y lo hará, puesto que esa es su misión y esa es su aspiración final. El boicot, la huelga general, todas las armas poderosas que el proletariado tiene en sus manos, podrán ser empleadas, y lo serán, para la defensa de nuestros hermanos cuando la necesiten, y finalmente, para la implantación en la tierra de la justicia social.

Los primeros efectos de guerra económica contra Hungría, declarada por la clase trabajadora, son verdaderamente alentadores. Ellos abren a nuestros ojos perspectivas soberbias. Cuando los representantes del capitalismo se quejan es por que la herida les ha llegado a lo vivo. Es por que el arma es segura y bien templada y vigoroso el brazo que la maneja...

¡Adelante, compañeros! ¡Por nuestros hermanos de Hungría, hoy; por la emancipación de todos los oprimidos y la destrucción de todos los privilegios, mañana!

(De El Socialista)

## Visita a la «Villa Dolor»

Cumpliendo un deber de sentimiento y de compañerismo, tuvimos ocasión el pasado domingo, de visitar la «Villa Dolor», establecimiento que la burguesía, en su rancio diccionario, ha motejado de hospital; allí no pudimos ver por ninguna parte esa hospitalidad de que tanto se alardea por los ricos y clericala, sino todo lo contrario, allí se escamotea la comida, se priva de un vaso de leche, y se tiene en completo abandono higiénico, a los enfermos que no han merecido la estimación o el afecto de esa gentusa monjil.

Siendo cierto lo que llevamos dicho, aún se atreven a más; se atreven a exigir forzosamente las ideas, como las convicciones, a los enfermos; obligándolos a realizar utópicas ceremonias en los últimos momentos de vida.

Esto, cuando dirigía aquel establecimiento un reaccionario e inepto Doctor que desgraciadamente hoy dirige el manicomio provincial, tenía algo de justificación, pero siendo como es actualmente, director del mencionado hospital un hombre de verdaderos sentimientos humanitarios, de ideas democráticas, de conocimientos prácticos de la vida y de las necesidades del hogar, no podemos comprender que sucedan esas cosas.

La pasada semana, se demostró otro caso de abandono. El malogrado camarada, Francisco Llobera, en estado delicadísimo de salud, pues la vida se le iba por momentos, se cayó de su lecho; al darse cuenta de ello algunos enfermos, empezaron a llamar a las monjas; a los enfermeros, pero ni estas ni aquellos comparecieron; tuvieron que meter en la cama al indicado amigo, los mismos enfermos.

¿Cuando sufrido pueblo obrero, te preocuparás de sanar la «Villa Dolor», convirtiéndola en «Villa Salud»? ¿No recordáis obreros, que los hospitales se hicieron para los pobres? ¿Pensáis que debemos ser tan pobres siempre de poseimiento como somos de espíritu?

¡Trabajadores: Se impone un radical cambio de régimen de administración en el hospital, sin curas ni monjas, sino, con buen serviciente y apto personal facultativo y de enfermería, a fin de que sea otra la estancia en aquel sitio.

Bastante tiene uno con recurrir enfermo al hospital, ausente de su querida familia, que luego se le tenga en completas privaciones, y en los últimos momentos de vida se le quieran robar sus nobles y austeras convicciones de idealidad.

José Pañella

## El censo electoral

El Presidente de la Diputación y la «Unión Tipográfica Balear»

La manera poco deferente, y por todos conceptos injustificada, como ha procedido con la «Unión Tipográfica Balear» el Presidente de la Diputación provincial, las falsas especies vertidas en cafés y tabernas, y por todas partes, por ciertos individuos enemigos de la organi-

zación obrera y de una manera muy acentuada y especial contra los que componemos nuestra querida entidad, pintándonos como elementos impositivos y, por tanto, intransigentes, nos obligan a hacer público este documento, para que la verdad resplandezca, toda vez que la justicia, la razón y la lógica ha sido la égida y el númulo que ha impulsado y guiado nuestra actuación y nuestros actos en nuestra vida societaria.

Es el caso, querido lector, que todos los años se procede, por la Diputación provincial, y en la imprenta que ésta posee en la Casa de Misericordia, a la renovación y confección del censo electoral. Y como para hacer y tener terminado oportunamente este trabajo, no son suficientes los operarios ajenos a ella de que dispone la Casa, es costumbre, que durante esta temporada de trabajo extraordinario, vayan allí operarios ajenos a ella.

El pasado año, interpretando «La Unión Tipográfica», el sentir de todo el personal que allí acudía y teniendo en cuenta, además, que había unos cuantos compañeros que carecían de trabajo (entre ellos el señor Ruz, jefe de los individuos a que nos referimos más arriba, pues, según se dice, por él van capitaneados y dirigidos), dirigió un oficio al entonces Presidente de la citada corporación don Luis Alemañy, en el cual se le pedía un aumento de tres reales por página y que tuviesen preferencia sobre los demás operarios, aquellos que carecían de él. El señor Alemañy, viendo la justicia de nuestra petición, nos otorgó todo lo que pedíamos.

Pero la conducta loable y alta del señor Alemañy, ni sentó un precedente, ni tampoco hizo desaparecer el favoritismo, ni el caciquismo.

¿Pruebas?... Hélas aquí: Este año, siendo las necesidades de la vida más apremiantes y perentorias, nuestro Presidente, siempre interpretando el sentir de los que profesan el arte gráfico, se dirigió al de la Diputación, que es el idóneo D. Pedro Llobera, con la siguiente comunicación:

«Sr. Presidente:

Acercándose la fecha para la confección del censo electoral y haciéndose cada día más difícil, como no ignora, nuestra manera de vivir, dado el enorme precio que van alcanzando las subsistencias, amén de otras necesidades que no es preciso enumerar por estar a su fin alcance, nos vemos precisados a suplicar a la Corporación que V. tan dignamente preside, vea la posibilidad de aumentar el precio de las páginas del indicado censo, por lo menos en 0.50. ptas., o sea que se paguen a 2.75 ptas., cada una. De esa manera, estando como está el oficio gráfico tan mal retribuido, eso sería un suplemento para los más necesitados.

Al mismo tiempo, le suplicamos que sean tratados en preferencia todos aquellos tipógrafos que se pudieran encontrar sin trabajo, facultándonos para librar certificados en dicho sentido, para que de esa manera no sean burlados los empleados de esta ilustre corporación, pudiendo tener la seguridad que solo libramos, si libramos los que verdaderamente se encuentran sin trabajo, como lo hicimos el año anterior.

Suplicamos también a la Excm. Diputación, se fije que los patronos de imprenta, siempre dentro de la más perfecta cordialidad, han otorgado un aumento a sus operarios y, naturalmente sería injusto que no se pusieran en consonancia los precios de todos los trabajos que integran la industria tipográfica.

En espera de que sabrá comprender la razón que nos asiste y que en ello pondrá todo lo que esté de su parte; nos reiteramos de V. affmos. y s. s.

Palma, 10 Mayo 1920.»

La precedente comunicación, fué contestada como sigue:

«Acuso recibo de su atento oficio fecha 10 del corriente, siéndome grato manifestarle que si llegase la ocasión tendré muy en cuenta los deseos que en aquel me expresa.

Dios guarde a V. muchos años.

Palma 18 de Mayo de 1920.—El Presidente, Pedro Llobera.

Sr. Presidente de la Unión Tipográfica Balear.»

Y a la cual se replicó con la que va a continuación:

«Sr. Presidente:

Muy Sr. nuestro: Acuso recibo de su atenta fecha 18 del que cursa y la cual motiva la presente, pues su contenido, a nuestro juicio (y perdone la frase) adolece de cierta vaguedad, no respondiendo, en lo más mínimo, a las respetuosas peticiones que en la nuestra le interesábamos. Séanos permitido, no obstante, Sr. Presidente, la insistencia en los indicados extremos que contiene nuestra primera, esperando de su amabilidad y condescendencia, una pronta contestación.

Además, teniendo noticias esta Sociedad que este año le confección del censo había sido cedida solo a unos cuantos que precisamente ahora no ejercen el oficio tipográfico, y si ello es cierto, es una gran injusticia que se comete contra los que actualmente viven del trabajo gráfico, porque a nuestro entender, en el caso de tomar parte en este trabajo personas ajenas a la Corporación provincial, debe declararse libre y tener derecho ha hacerlo todos aquellos elementos aptos para ello, vecinos, naturalmente, de la Provincia.

Y en espera de vernos favorecidos con respuesta satisfactoria, por parte de esta corporación que V. tan dignamente preside, aprovechamos de nuevo esta ocasión para ofrecerles affmos. s. s.

Palma 21 Mayo 1920.»

Y se nos contestó así:

«El Secretario de la Diputación Provincial saluda al Sr. Presidente de la Unión Tipográfica Balear y por encargo del de la Diputación le ruega se tome la molestia de pasar mañana jueves 27 del corriente de doce a una por el despacho de esta Secretaría anticipándole por ello las gracias.

Miguel Font Gorostiza aprovecha con gusto esta oportunidad, para expresar le el testimonio de su más distinguida consideración.

Palma 26 de Mayo 1920.»

Cuando se recibió esta comunicación nuestro Presidente, creyendo se trataba de buscar una fórmula de arreglo al asunto, toda vez que se sabía que la confección del repetido censo se había otorgado a individuos que no ejercen la profesión tipográfica, tales como el nombrado Ruz, un tal Burguera, empleado municipal; un tal Oliveros, empleado de la Audiencia; un tal García, que según dicen es carabinero; un tal Lérica, que se dedica o se ha dedicado a la compra de trapos viejos y un tal Más, que si no toca ha tocado el piano por doquier, nuestro Presidente, como decíamos, se trasladó al indicado despacho en el cual fué recibido con la mayor amabilidad, por el Sr. Secretario. ¿Y que sucedió? Pues que dicho señor, después de escusar la ausencia del Presidente de la Diputación, dijo al nuestro que por este año no se podía atender nuestras aspiraciones, toda vez que la Diputación tenía individuos que hacían las páginas a nueve reales. (Los individuos son los ya señalados.)

Y ahora una pregunta: ¿Se habían negado los componentes de la «Unión Tipográfica» a confeccionar por nueve

reales, precio al cual se pagaban el pasado año, y que obtuvimos nosotros del Sr. Aleman?»

El actual Presidente de la Diputación es idóneo, y responde a todo el gran programa social del no menos gran sociólogo Sr. Dato, su Jefe nacional.

En cuanto a los individuos.... ¡nada,

nada, nada!.... Ya les conocemos... ¿No es verdad, queridos compañeros?... De ellos y de su conducta, que juzgue el lector que nosotros ni hasta ese roce con ellos queremos.

Por acuerdo de la U. T.: El Secretario, José Canals.—V.º B.º—El Presidente, Antonio Frau.

## El Comité Central de la Casa del Pueblo

Convoca a todos los socios de las Sociedades que integran esta Federación a una Asamblea magna, que tendrá lugar el sábado día 3 de Julio, a las 9 de la noche; en cuya reunión darán una conferencia los compañeros Presidente de los Panaderos, Bisbal y Alsina, disertando sobre la huelga de panaderos, tratarán de la actuación de la Federación patronal y darán orientación a la huelga de panaderos. Terminada la conferencia, el Presidente dará lugar a la Asamblea a discutir sobre los temas tratados por los mencionados compañeros.

Se suplica la puntual asistencia dada la importancia de la reunión.

Palma 30 de Junio de 1920.

El Secretario,  
Jaime Rebassa

## De la Asamblea

del Sindicato de Albañiles y Similares de Mallorca

Como teníamos anunciado, el domingo pasado, celebróse en la Casa del Pueblo la Asamblea magna de Albañiles y similares. A las 10 y media abrió la reunión el Secretario General A. Bauza, pasando inmediatamente al nombramiento de Presidente siendo elegido el compañero Ignacio Ferratjans y secretario de acta Sebastián Ferratjans. Se tomó nota de las delegaciones que asistían dando el resultado de estar presentes: 12 Secciones de Albañiles, y las Secciones de Yeseros, Machacadores de piedra, Ladrilleros, Braceros y Alfareros.

Inmediatamente pasóse a discutir el orden del día, la discusión fué larga y laboriosa, intervinieron casi todos los delegados, pronunciando buenos discursos los compañeros Ferragut, Torrens, Mora, Ferratjans y el delegado de Alaró, (no recordamos su nombre) que demostró ser un obrero inteligentísimo; tomándose los siguientes acuerdos, todos por unanimidad:

1.º Ingresar inmediatamente en la Federación Nacional de Albañiles.

2.º Que el Sindicato tenga un Secretario General retribuido.

3.º Nombrar una Comisión permanente de Propaganda Societaria.

Se pasa al nombramiento de Secretario General, siendo elegido el compañero Antonio Bauzá, también se nombra la Comisión de propaganda y la forman los compañeros Ferragut, Ferratjans y Mora y suplentes Serra, March y Torrens.

En los asuntos generales, se dieron dos notas de solidaridad hermosísimas dignas de todo elogio, pues por unanimidad acordóse los siguientes donativos:

40 pesetas a los albañiles huelguistas de Madrid.

30 a los panaderos de Palma.

15 a los carpinteros huelguistas de Manacor y

15 a los herreros huelguistas de Sóller.

Después se acordó que a todo socio del Sindicato que ingrese en el ejército el día 1.º de Mayo y el del aniversario de la Revolución Rusa, se les dé una gratificación como obsequio del Sindicato. Se leyó el estado de cuentas aprobándose y después de algunos pequeños asuntos puso fin a la asamblea un corto discurso del compañero Ferratjans.

Se congratuló del resultado de la Asamblea, que será fructífera para el Sindicato: «el Sindicato—dijo—de cada día toma un gran incremento, la Sección de Palma, nunca había tenido tan gran número de afiliados como ahora; se está trabajando activamente para constituir las secciones de Pocerros, Marmolistas y Escultores en piedra y así dentro de poco tiempo tendremos el Sindicato más poderoso de Baleares, dando un mentis a los que propagan el que los albañiles estén separados, y si en verdad existe otro Sindicato no no es más que un fantástico esqueleto.

En medio de mucho entusiasmo levantóse la sesión.

Un Espectador

## A los obreros del ramo del calzado y de la piel

Camaradas: después de haber hecho un detenido examen de la situación de la industria; de la organización actual obrera en lo que se refiere al ramo del calzado y demás industrias de la piel; y, de la premeditada organización patronal, organización esta, sorda y maquiavélica, que está dando sus desastrosos efectos en contra de nuestra social defensa; debido ello sin duda alguna al actual sistema de estar nosotros organizados, creo es necesario un completo y radical cambio de procedimiento en la lucha contra nuestros capitalistas.

Ha llegado el momento de prescindir de tácticas rutinarias y de estar asociados

en la forma que lo estamos actualmente. Los diferentes nervios sociales de una misma industria, deben conjuncionarse para que sea mejor y más perfecto el cuerpo social.

Cuando más fuerte sea nuestra organización, mucho más respeto se tendrá al obrero asociado, no lo que ocurre actualmente con nosotros, pues, principalmente los obreros constructores del calzado, son los que más injusticias sufren cuando se manifiesta algo de escasez de trabajo en dicha industria.

En las asociaciones obreras, no debe existir tan solo el afán de la conquista de aumento al salario de sus socios, sino que también deben existir otros más elevados deberes, y uno de los cuales es saberse instruirse y militarizarse, económicamente hablando, en tiempo de paz para vencer al enemigo en tiempo de guerra.

El estado actual de la industria de nuestro ramo, necesita una concienzuda meditación; no puede, ni debe durar mucho tiempo ese estado anormal que se nota en la escasa exportación de nuestra industria. Si la falta proviene de la ineptitud de los directores o administradores actuales de las industrias; si se diera el caso (que se presume en la opinión, y, que no creemos por lo absurdo e ineficaz) que los patronos desearan mantener en un estado promedio a la fabricación para de este modo destruir nuestras organizaciones obreras, nosotros bien organizados, bien instruidos y como buenos milicianos de la industria, podríamos emprender completamente a nuestra cuenta la manufactura y la fabricación de la industria de la piel; podéis estar seguros que no nos faltaría la cooperación monetaria para ello, pues siempre habría algún capitalista de buenos y altruistas sentimientos humanitarios que se prestaría a ello, o, en caso contrario, también con nuestros propios esfuerzos podríamos adquirir el elemento moneda necesario para emprender la empresa a nuestra cuenta, de la fabricación del calzado y de la manufactura del cuero en general.

Esto, a simple vista sino un sueño, parece una utopía, y es que nuestros mequinos conocimientos del problema social, no nos dejan ver las ventajas de la asociación obrera de resistencia; a ésta hay que venerarla, hay que depositarla fe y constancia, hay que ser abnegados y decididos defensores de ella. Y, en una palabra, hay que, continuamente, siempre continuamente pensar en la asociación obrera para estudiarla, y de sus estudios, sacar los provechos en bien de todos sus asociados.

Juan Payeras Pizá

## VIDA OBRERA

### La Armonía

Esta entidad ruega encarecidamente a sus asociados se sirvan asistir a la Junta General ordinaria y extraordinaria que tendrá lugar el próximo sábado día 3, a las seis y cuarto en punto de la tarde, en su domicilio social: Casa del Pueblo, al objeto de tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior y estado de cuentas.
- 2.º Correspondencia.
- 3.º Dar cuenta del nombramiento hecho por la Junta Directiva del cargo de cobrador de la Sociedad.
- 4.º Dar cuenta de los trabajos realizados para fundar el Sindicato del oficio.
- 5.º Nombramiento de la delegación que debe representar a esta Sociedad en la reunión que celebrarán las diferentes

Sociedades del gremio para tratar sobre el indicado importante organismo.

Se espera la asistencia de todos los asociados a la reunión por tratarse de asuntos de suma importancia.

No lo olvideis compañeros acudid todos el próximo sábado.

Palma 1.º Julio de 1920.—El secretario, José Pañellas.

### La Unión Algodonera

Desde la semana pasada han entrado a engrosar las filas de esta Sociedad las compañeras sederas de la fábrica de Santa Catalina, habiendo quedado asociado todo el personal.

Muy bien compañeras, recibid un fraternal saludo de nuestra parte y un abrazo de todos los trabajadores organizados a la Casa del Pueblo.

### Los carpinteros

Esta importante sociedad celebrará junta general hoy viernes día 2, a las 8 noche para tratar asuntos importantes para el gremio.

Esta misma entidad ha hecho un donativo de 100 ptas. a los compañeros carpinteros de Manacor que ha consecuencia de la testarudez de los patronos en negarles sus justas peticiones se encuentran en huelga.

Nosotros alentamos desde estas columnas a estos valientes camaradas para que persistan en la lucha hasta haber conseguido aplastar la soberbia de estos negreros.

### La Fraternidad

Esta sociedad os ruega hagamos pública la expulsión de su seno de los siguientes individuos, por negarse a pagar la cuota que tiene asignada esta entidad para socorrer a los huelguistas panaderos.

Los empapelados son:

Vicente Far y Guillermo Mulet, que trabajan en la casa Ros y C.ª

Andrés Verd y Lorenzo Salom, que trabajan en la fábrica Colom y C.ª

Lo que hace público esta Sociedad para conocimiento de todos los trabajadores.

### La Unión de Curtidores

Esta Sociedad ha entregado durante la enfermedad del malogrado compañero Francisco Llobera las siguientes cantidades a su desconsolada esposa: primera semana, 30.00 pesetas; 2.ª después de su defunción 45.20 pesetas más los gastos que hizo esta Sociedad para su enterramiento.

La muerte de este entusiasta compañero ha sido muy sentida dentro el premio de curtidores.

### Los panaderos

Continúa el mismo curso la huelga que con tanto tesón sostienen estos valientes compañeros los cuales están dispuestos a cambiar de oficio antes que ceder un palmo de terreno a estos antropófagos patronos.

Adelante panaderos, continuad firmes en vuestra contienda; no desmayéis que el triunfo será de los que les asiste la razón y la justicia aunque pese a todas las autoridades y a todos los directorios patronales los cuales no sirven más que para agravar la situación y llevar a los obreros a cometer cualquier desatino, cuyos responsables serán única y exclusivamente los patronos apuntalados por las autoridades.

### Grupo Socialista en el Molinar

Se están haciendo trabajos en este caserío para que pronto quede totalmente constituido un Grupo Socialista.

Entre los trabajadores de este subur-

bio hay bastante entusiasmo lo que ha de esperar sea un hecho su fundación.

### Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a junta general extraordinaria a todos sus asociados para el próximo sábado 3 del corriente a las 9 de la noche en su local social.

Dada la importancia de los asuntos a tratar entre ellos el próximo congreso de Juventudes que se ha de celebrar en Valladolid el 15 del actual, se desea la asistencia de todos los compañeros afiliados.—El secretario, José Riera.

El Congreso socialista ha acordado: Separarse de la II Internacional; adhesión inmediata a la III Internacional; viaje a Rusia de Fernando de los Ríos y Daniel Anguilano, para verificar el ingreso en la Internacional y consultar puntos de táctica; no acudir a ningún Congreso convocado por los reconstructores o por la II Internacional.

## Feria de Muestras de Barcelona

Hemos recibido un atento B. L. M. de D. Juan Soler Soler, director de La Propaganda Balear en el cual nos comunica que ha sido nombrado Delegado Oficial en Mallorca de la Feria de Muestras de Barcelona.

Acompaña a dicho B. L. M. un interesante Reglamento de la mentada Feria en el cual figuran unos cuantos gráficos de las instalaciones en el interior del Palacio de Bellas Artes.

A cuantos pudieran interesarles detalles de dicha Feria D. Juan Soler facilitará cuantos datos sean necesarios.

## A todas las organizaciones obreras de Mallorca

Estimados compañeros: En vista de los sucesos ocurridos en Manacor en que el caciquismo impidió que se diese un mitin en ésta y Artá encarcelando a los compañeros Vicente Barrio, Alsina y Soler esta Juventud ha acordado, puesto que el compañero Barrio se ofreció hacer venir al citado compañero en los dos pueblos citados, para veaganza del ferroz caciquismo que impera en dichos pueblos.

Lo que lo participamos a las organizaciones obreras de las islas por si quieren ayudarnos materialmente ya que nuestros recursos son pocos.

Compañeros os agradeceremos que si tenéis voluntad nos contestéis tan pronto posible a fin de poder realizar dicho acto y demostrar una vez más al caciquismo que todas sus injusticias son honores para nosotros.

Para contestar a Mateo Daza, «Juventud Socialista», Manacor, Amistad n.º 6.

Compañeros adelante.—Mateo Daza:—Secretario.

## Mitín Socialista en la Soledad

El domingo 4 del que cursa a las diez de la mañana tendrá lugar un mitín de afirmación Socialista organizado por el grupo de la Soledad en cual se acordará pedir al Ayuntamiento de Palma la municipalización de los servicios públicos.

En dicho acto tomarán parte varios oradores de Palma.

Con toda seguridad podemos afirmar que dados los asuntos que se han de tratar de los cuales tienen noticia los vecinos de la

Soledad por una hoja que se ha repartido el acto se verá muy concurrido.

## De la Región

### De Alaró

Todos los trabajadores de Alaró y especialmente los campesinos saludan entusiastamente y dan las más expresivas gracias a sus hermanos residentes en la lejana tierra de Marsella por su gran obra humanitaria y de compañerismo que han sabido realizar.

A continuación publicamos la suscripción que ellos piden sea publicada y que nosotros con mucho gusto lo haremos.

	Francos
Juan Garau (Gallet)	5'00
Juan Riera (Pitos)	2'50
Gabriel Fiol (Pancheta)	2'50
Jaime Rotger (Xurrich)	1'50
Bartolomé Vidal (Salat)	2'50
Pedro (des Baxos)	2'00
José Fiol	2'00
Pedro (Blau)	2'00
José (Xim)	2'00
Bernardino (Vermey)	3'00
Guillermo (de sa Creu)	1'50
Jaime (des Canto)	1'00
Juan (Mariné)	1'50
Bernardino (Gallet)	1'50
Una mujer (Na Sarratona)	1'00
Gabriel (Pancheta)	1'00
Juan (Foguera)	3'00
Juan (Magrano)	5'00
Antonio (Frascalla)	5'00
Juan Clar	2'00
Juan (Gatxell)	5'00
Mateo Caminero	5'00
Juan (Magrano)	5'00
Jaime (Poteco)	5'00
Juan (Salero)	2'00
Jaime (Rona)	3'00
José Homar	2'00
Nadal Vidal	2'00
Gabriel Roego	5'00
Juan Vidal	2'00
José Coll	2'00
Andrés (Pancheta)	2'50
Pedro (Real)	5'00
Juan (Reviscos)	2'00
Bautista (Reviscos)	2'00
Antonio (de sa Creu)	5'00
Juan (Pirris)	5'00
Pedro (Concho)	2'00
Lorenzo (Moix)	2'00
Mateo (Caletó)	2'00
Juan (Pasal)	5'00
Dionisio Mulet	5'00
Jaime (des Molinar)	8'00
X. T.	1'50
Bartolomé (Seros)	5'00
Miguel (des Molinar)	1'00
Andrés Samrol	5'00
Pablo (Binjali)	5'00
Lorenzo (Bombo)	5'00
José (Fidone)	5'00
Miguel Campins	2'50
Juan Guasp	2'00
Antonio (Pancheta)	1'50
Antonio (Pancheta)	1'50
Francisco (Tin)	2'00
Pedro (Bonet)	5'00

Total 163'50

Dicha captitud ya ha sido entregada a la sociedad de campesinos.—El Corresponsal.

## Correspondencia Administrativa

MAHON.—Recibidas 9 pesetas de J. M. Zaragoza, pagado paquetes hasta 14 Mayo 1920.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 9 2